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БЮЛЛЕТЕНЬ 
Официальное издание Международной 

ассоциации предприятий городского 

электрического транспорта  

27 марта-2 апреля 
2023 года  

  Транспортная реформа Ярославля: судьба 

электротранспорта, мнения экспертов. 

Наши коллеги с портала TR.RU продолжают 

проводить анализ реализуемых в нашей стране 

транспортных реформ. На очереди – Ярославль. Мы 

публикуем выдержки из последней части, которая 

посвящена роли электротранспорта.  

Помимо автобусов, заметную роль в транспортном 

обслуживании Ярославля продолжает играть и городской 

электрический транспорт. Непосредственно его 

намеченные в апреле-мае события, связанные с выходом 

новых перевозчиков на работу по контрактам, как бы не 

затрагивают. Но баланс соотношения сил между видами 

транспорта будет заметно изменён. Вызывающей 

наибольшие опасения является дальнейшая судьба 

ярославского троллейбуса. 

Как отразится маршрутная реформа на трамваях? 

Трамваи в Ярославле продолжат работать по 

существующим линиям, однако качество оказываемых 

пассажирам услуг возрастёт. Трамвайное движение в 

Ярославле открыто в 1900 году. В постсоветское время 

вагонный парк и путевое хозяйство в значительной мере 

сократились. Порядка 25 км трамвайных линий в 

центральной части города и на правобережье Которосли 

были утрачены в 2004-2009 гг., закрыто и старейшее в 

городе трамвайное депо. После этого сеть Ярославского 

трамвая фактически не менялась. В 2014 году вместо 

разворотного треугольника на конечной «ул. Свердлова» 

построено и введено в эксплуатацию разворотное кольцо. 

Перевозки выполняются АО «Яргорэлектротранс», 100% 

акций которого принадлежит Комитету по управлению 

муниципальным имуществом мэрии Ярославля: оно 

преобразовано в 2010 году из одноимённого 

муниципального предприятия. 

В прошлом году Ярославль вошёл в перечень городов, 

где будут реализовываться проекты по развитию 

городского электрического наземного общественного 

пассажирского транспорта. 
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С инициативой заключения концессии выступило ООО 

«Мовиста Регионы Ярославль». 27 декабря с ним 

Правительством области подписано концессионное 

соглашение сроком на 20 лет по комплексному развитию 

трамвайного сообщения в Ярославле. 

Ожидается, что в 2025 году город получит обновлённую 

трамвайную сеть с современными машинами и 

цифровизацией ключевых процессов. Подготовительные 

работы начаты уже в этом году. За три года концессионер 

должен будет модернизировать 45,3 км трамвайных путей, 

восемь тяговых подстанций, два путепровода, трамвайное 

депо и приобрести 47 односекционных низкопольных 

трамваев. Общий объём инвестиций в модернизацию 

оценивается в 19,7 млрд руб. Для реализации проекта 

привлекаются средства госкорпорации «ВЭБ.РФ», Фонда 

национального благосостояния, федеральной субсидии на 

финансирование капитальных затрат и региональное 

софинансирование, а также собственные средства 

инвестора. 

Фактически, вся трамвайная сеть Ярославля должна 

быть отстроена «с нуля» на прежних местах. При этом 

обновлённое депо должно вмещать не менее 50 вагонов, а 

площадь под него быть не менее 50 тыс. кв. м и не более 70 

тыс. кв м. 

Среди иных обязательств концессионера указана 

реконструкция двух путепроводов в рамках создания сети 

городского трамвая по проспекту Октября: над 

железнодорожными путями в створе улиц Выставочной и 

Базовой и над железнодорожными путями в створе 

Республиканского проезда. 

Сейчас в Ярославле действуют четыре трамвайных 

маршрута №№ 1, 5, 6, 7, из которых три (все, кроме № 6), 

согласно исследованию компании SIMETRA, являются 

магистральными. Общий выпуск вагонов в будни составляет 

44 вагона. Уменьшение потребности в трамвайных вагонах 

после реконструкции всей сети планируется обеспечить за 

счёт повышения маршрутной скорости на обновлённых 

трамвайных путях, полностью проходящих на 

обособленном полотне.  

По состоянию на 15 марта 2023 года в Ярославле в 

городской реестр Ярославля включено пять трамвайных 

маршрутов. Но маршрут № 9 «ул. Свердлова — ул. 

Блюхера» в последние годы действовал только в 2019-2020 

гг., когда из-за реконструкции Тутаевского шоссе автобусы, 

следующие в объезд по Угличскому шоссе, не справлялись с 

пассажиропотоком. 
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  В остальное время маршрут трамвая оказывался 

неконкурентоспособным по сравнению с более 

разветвлённой сетью автобусных направлений. Да и 

проходящий по улице Блюхера в 400 метрах параллельно 

Тутаевскому шоссе маршрут № 6 «ул. Чкалова — ул. 

Блюхера» не просто не является магистральным, но и, по 

критериям московской маршрутной сети «Магистраль», 

не может претендовать даже на статус районного: 

интервалы движения составляют 20-40 минут, а 

заключительные рейсы совершаются ежедневно в районе 

20 часов. 

Троллейбусы: меж двух огней 

Работают в Ярославле с 1949 года и другой вид 

электротранспорта. Одним из ценных достижений 

ярославской транспортной реформы стало то, что, 

оказывается, не обязательно при переходе на брутто-

контракты останавливать работу троллейбусов, как это 

случилось в 2020 году в соседней Тверской области. В 

Перми троллейбусное движение прекратили в 2019 году 

до начала транспортной реформы с брутто-контрактами. 

А в близкой к Ярославлю Костроме дата закрытия 

троллейбусного движения уже предопределена: оно 

остановится с 1 июля этого года, одновременно с выходом 

новых перевозчиков на обновлённую автобусную 

маршрутную сеть, которая поглотит и троллейбусные 

направления. 

В Ярославле у троллейбусов есть свои маршруты, и 

даже направления, где они обслуживают уникальные 

беспересадочные связи. 

Но на этом из достижений, возможно, всё. Резко 

похорошевшие автобусы города будут заметно 

контрастировать по комфорту с троллейбусами, долгие 

годы обновлявшимися по остаточному принципу: 

подавляющее большинство их старше 10 лет. А сильное 

дублирование маршрутной сети будет способствовать 

дальнейшему оттоку пассажиропотока с городского 

электротранспорта.  

Два крупных дорогостоящих проекта — трамвайная 

концессия и автобусная брутто-реформа, ежегодно 

требуют нескольких миллиардов рублей бюджетных 

средств, регион может не осилить обновление 

троллейбусной сети. Усугубляет ситуацию и то, что в 

последующие годы расходы бюджета будут сильно 

зависеть от пассажиропотока и сбора провозной платы 

как на трамвайных, так и на автобусных маршрутах.  
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Повысить пассажиропотоки как на трамвайных, так и 

на автобусных направлениях можно будет, если 

переключить на них троллейбусных пассажиров, в 

обслуживание которых серьёзных капиталовложений пока 

не делалось. 

В прошлом году в городском бюджете еле нашли 70 млн 

для приобретения четырёх троллейбусов, и то для этого 

использовали средства, вырученные от продажи 

территории старейшего городского троллейбусного депо. 

Троллейбусы должны были прибыть до 14 сентября 2022 

года. Но и к концу марта 2023 года в город не поступили. 

Троллейбусное депо № 1 в центре на улице Городской 

Вал закрыто с 28 марта 2020 года, а вся техника переведена в 

единственное оставшееся депо № 2 на улице Гагарина в 

южной части города. На деньги, вырученные от продажи 

территории и имущества депо под застройку жилого 

комплекса «Сердце Ярославля» (около 230 млн руб.), 

помимо закупки троллейбусов, планировалось построить 

тяговую подстанцию взамен ликвидируемой вместе с 

комплексом зданий депо № 1, а также обустроить гараж-

стоянку троллейбусов в северной части города на части 

территории трамвайного депо. Длинные «нулевые» 

пробеги из южной части города на север отрицательно 

влияют на экономику перевозок.  

В конце 2019 года на балансе «Яргорэлектротранса» 

числились 108 троллейбусов, а сохранявшееся депо № 2 

рассчитано на приём всего 75 машин. В 2020 году удалось 

пополнить троллейбусный парк частью машин, ранее до 

закрытия троллейбусного движения работавших в Твери. 

Ниже по Волге переехали работать 10 тверских 

троллейбусов: четыре модели Тролза-5275.03 «Оптима» 

выпуска 2014-2015 и шесть Тролза-5265.00 «Мегаполис» 

выпуска 2012 года. Из чуть более 100 троллейбусов ЯрГЭТ 

тверские новички оказались одними из самых молодых, 

уступая по этому показателю лишь девяти троллейбусам 

ВМЗ-5298.01 «Авангард», приобретённым в 2018-2019 годах. 

По состоянию на 15 марта 2023 года, в городской реестр 

Ярославля включено девять троллейбусных маршрутов. Но 

перевозки выполняются только по семи. Маршрут № 2 

планировалось восстановить ещё в 2018 году, но до сих пор 

для этого нет достаточного подвижного состава, без 

которого маршрут не станет конкурентоспособным среди 

окружающих автобусных маршрутов. А маршрут № 3К 

является укороченным вариантом маршрута № 3 и 

действовал в 2019-2020 годах, из-за реконструкции 

Тутаевского шоссе. 
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  В 2023 году «Яргорэлектротранс» по заключённому 

нетто-контракту стоимостью 292,0449 млн руб. с 1 января 

по 31 декабря должно выполнять перевозки 

троллейбусами по семи маршрутам с выпуском в будни 

69 троллейбусов и 57 в выходные дни. 

На этот год ярославские троллейбусы работой 

обеспечены, хотя и в объёме, меньшем прошлогоднего, 

когда в будни выпускалось 74, а в выходные дни — 63 

троллейбуса. Но более дальние перспективы в отношении 

этого вида транспорта пока, увы, не прослеживаются. 

Обновление троллейбусного парка, нуждающегося в 

замене практически полностью, потребует около 2,5 млрд 

руб. К этому необходимо прибавить немалые затраты 

модернизацию контактной и кабельной сети, тяговых 

подстанций и модернизацию депо.  

Вместо обновления троллейбусного парка пока 

Департаментом транспорта Ярославской области 

анонсированы планы приобрести в 2023 году в рамках 

федерального проекта «Модернизация пассажирского 

транспорта в городских агломерациях» 37 электробусов. 

В разделе «Модернизация системы общественного 

транспорта Ярославской области» на официальном 

портале Ярославской области на вкладке «Троллейбусы» 

содержится ещё более подробный план действий 

относительно троллейбуса, напоминающие 

«московский» сценарий его ликвидации. На первом этапе 

эксплуатация существующего троллейбусного парка 

продолжится, при этом параллельно будут тестироваться 

использование электробусов. Постепенно он дополнит, а 

фактически — заменит троллейбусное движение. 

Электробусы планируется выпустить не только на 

маршруты Ярославля, но и второго по значимости города 

региона — Рыбинска, где также действуют троллейбусные 

маршруты. 

Мнение эксперта: Андрей Горев 

Андрей Горев, руководитель рабочей группы 

Ассоциации транспортных инженеров «Пассажирский 

транспорт общего пользования»: 

— Из всего многообразия событий выделим ключевые 

моменты. 

Управление работой транспорта. Эта задача в самый 

разгар преобразований передана от города на областной 

уровень. Традиционно межмуниципальные перевозки 

тяготеют к совершенно свободному рынку, областная 

администрация занимается их управлением по принципу 

лишь бы было.  
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Теперь задача для них усложняется многократно— время 

покажет, насколько успешно она будет решаться. 

Перевозчик. Маршруты города с населением 600 тыс. 

жителей будут обслуживать 8 перевозчиков, причем ключевые 

3 — новые для города компании. Координация их работы — 

нелегкая задача. 

Маршрутная сеть. Обращает на себя внимание 

существенное дублирование сети. Например, по ул. Чкалова 

проходит 3 трамвайных маршрута и 7 автобусных, причем 

автобусные маршруты №№ 59 и 64, связывающие 

левобережную и правобережную части города зачем-то 

делают «петлю» именно по ул. Чкалова. 

Подвижной состав. Основную часть автобусного парка 

составят автобусы среднего класса, которые в Санкт-

Петербурге среди пассажиров получили нарицательное 

наименование «обрубки». У них, по сути, одна— только 

средняя накопительная площадка и внушительный 

«амфитеатр» сзади с крутыми ступенями. Для города, 

перевалившем за полмилиона жителей это не очень 

перспективно. Дополняет эту картину ориентация на 

использование односекционных трамвайных вагонов после 

реконструкции трамвайной сети, которую планируют 

завершить в 2025 году. Это приводит к выводу о том, что 

основная задача при переходе на брутто-контракты — 

оптимизация маршрутной сети с минимизацией стоимости 

ее обслуживания — не выполнялась. 

Тарифы. Сохраняется наличная оплата. Вряд ли её 

получится забирать у перевозчиков, то есть это «премия» 

водителю? 

Полностью с материалом можно ознакомиться на 

портале TR.RU https://tr.ru/articles/4837-transportnaya-

reforma-yaroslavlya-chast-3-sudba-elektrotransporta-mneniya-

ekspertov 
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«Одна из задач — 

максимальное использование 

провозных способностей 

трамвая и троллейбуса» 
 

 Нижегородская область одной из первых в стране 

начала масштабную модернизацию городского 

электротранспорта: с инвестициями более 50 млрд руб. 

Почему регионам нужен электротранспорт и каков его 

потенциал. В приложении «Коммерсантъ- Приволжье» 

опубликовано большое интервью руководителя Центра 

развития городских транспортных систем РУТ Владимир 

Пащенко — о перспективах городского 

электротранспорта. Полностью его можно найти на сайте 

«Коммерсантъ» https://www.kommersant.ru/doc/5901626  

— Почему о развитии городского 

электротранспорта (ГЭТ) власти задумались сейчас? 

Что изменилось? Ведь еще несколько лет назад тренд 

был обратным: в регионах (Архангельск, Астрахань, 

Воронеж, Дзержинск и др.) закрывали трамвайное 

движение как убыточное. 

— В действительности единого взгляда властей 

регионов в нашей стране по вопросу 

горэлектротранспорта нет. Пока в одном регионе 

инвестируют миллиарды в трамвай, в соседнем 

планируют закрыть троллейбус. Те регионы, которые 

решились поддержать свой ГЭТ, делают это, как правило, 

в ситуации, когда назрел вопрос о самом существовании 

трамвая или троллейбуса. На мой взгляд, именно 

отчаянное положение электротранспорта, а также в ряде 

случаев федеральная поддержка сподвигли несколько 

регионов один за другим всерьез отнестись к своему 

горэлектранспорту. Что до убытков, то вопрос развития 

ГЭТ не в выходе из убыточности, а в правильной 

организации его работы для обеспечения необходимого 

качества перевозок на нормированном уровне 

операционной убыточности. 

— Как акцент на развитие ГЭТ поможет решить 

транспортные проблемы городов? 

— Сбалансированная транспортная система сочетает 

в себе все виды транспорта, для каждого находится своя 

ниша. Одна из задач развития ГЭТ — это максимальное 

использование провозных способностей трамвая и 

троллейбуса, которые во многих городах России сегодня 

являются незадействованным резервом. Условно говоря, 

наличие трамвайной или троллейбусной линии означает, 

что при планировании транспортной системы не следует 

дублировать ее автобусным маршрутом, ведь 

электротранспорт по большинству маршрутов может 

перевозить куда больше пассажиров. Этот подход не 

только увеличивает долю поездок на экологически 

https://www.kommersant.ru/doc/5901626
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безвредном транспорте, но и позволяет снижать общую 

стоимость работы транспорта, что в конечном счете 

должно помочь экономить бюджетные средства. 

— Насколько эффективна с точки зрения 

региональной экономики ставка на трамваи, 

троллейбусы, электробусы? 

— При достаточно мощных пассажиропотоках 

стоимость перевозки одного пассажира трамваем и 

троллейбусом ниже, чем автобусом. Это означает, что при 

правильной организации системы общественного 

транспорта, особенно в крупных городах, смещение 

пассажиропотока на трамвай и троллейбус приводит к 

снижению бюджетных расходов. 

— От чего будет зависеть окупаемость проекта по 

модернизации трамвайной сети в Нижнем? Можно 

ли ожидать более интенсивного роста тарифов? 

— Тарифная политика не связана напрямую с 

окупаемостью проекта модернизации трамвайной сети в 

Нижнем Новгороде. Власти при наличии политической 

воли и бюджетных возможностей могут управлять 

тарифом в широких пределах. Что до окупаемости 

проекта, то она лежит не только в плоскости прямых 

финансовых эффектов в виде роста выручки и т. п. 

Эффекты от инвестиций в городские транспортные 

системы всегда включают в себя множество косвенных 

выгод в виде экономии времени в пути, повышения 

безопасности дорожного движения, роста мобильности 

населения и далее, как следствие, деловой активности, 

туризма и др. 

— Москва первой начала активно закупать 

электробусы. В чем их преимущества? Нужно ли 

тиражировать этот опыт на другие регионы? 

— К сожалению, наша страна потеряла лидерские 

позиции по использованию электротранспорта в городах. 

30 лет назад во многих крупных городах более половины 

поездок совершалось на транспорте с нулевыми 

выбросами. С тех пор число поездок на 

электротранспорте упало в пять раз, упала и доля таких 

поездок в общем объеме поездок на городском 

транспорте. 

В Москве число электробусов достигало более 2000, 

правда, их называли троллейбусами, у них не было 

тяговой батареи на борту. Сейчас их число в Москве вдвое 

меньше, все они лишены способности заряжаться от 

контактной сети, но имеют запас автономного хода. 
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Однажды число электробусов в Москве наверняка 

достигнет лучших значений прошлого. 

Сегодня для городов России, обладающих 

протяженными контактными сетями троллейбусного 

типа, следует развивать электробусы с зарядкой от 

контактной сети. Было бы очень глупо отказываться от 

зарядной инфраструктуры, созданной нашими предками. 

Примером такой работы является крайне успешная 

практика Санкт-Петербурга, Чебоксар, 

Крымтроллейбуса, Курска и других троллейбусных 

систем. Такие электробусы иногда называют 

троллейбусами с увеличенным автономным ходом, но 

речь об одном и том же — такие машины могут 

заряжаться на ходу, использовать уже построенную 

инфраструктуру контактной сети и при этом при 

необходимости могут уходить на участки маршрута, где 

этой сети нет. Вот этот путь развития безрельсового 

электротранспорта, по моему мнению, должен быть 

основным для наших городов. Возможно, в будущем 

появится дешевая и надежная технология, позволяющая 

отказаться от контактной сети, но пока что нам следует 

сосредоточиться на том, чтоб выжать из существующих 

троллейбусных сетей максимум. 
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Москва: 

Правительство поддержит 

инфраструктурные 

проекты регионов по 

развитию автомобильного 

и электрического 

транспорта 

 В 2023–2025 годах 10 российских регионов 

получат субсидии на реализацию проектов, 

связанных с комплексным развитием городского 

электрического транспорта, а также с освещением и 

благоустройством прилегающих территорий. 

Распоряжение о распределении на эти цели 86,5 

млрд рублей подписал Председатель Правительства 

Михаил Мишустин. 

Федеральные средства на условиях 

софинансирования направят в Краснодарский, 

Красноярский и Пермский края, а также 

Волгоградскую, Курскую, Липецкую, 

Нижегородскую, Ростовскую, Саратовскую и 

Ярославскую области. В этих регионах значительная 

часть транспортной инфраструктуры нуждается в 

обновлении. 

Средства субсидии будут использованы для 

реконструкции 620 км трамвайных путей и 

обустройства прилегающих к ним территорий, 

закупки 646 трамваев, 284 электробусов и 124 

зарядных станций. 

Работа идёт в рамках федерального проекта 

«Развитие общественного транспорта» 

национального проекта «Безопасные качественные 

дороги». 

 

 

 

Воронеж: 

Воронежский 

троллейбусный ренессанс 

не за горами? Проект 

метробуса готовят к 

концессии 

 

 В городе-миллионнике Воронеже 

приближаются к возрождению городского 

электротранспорта. Новое развитие сможет 

получить троллейбус, став современным, быстрым и 

комфортным средством передвижения в составе 

проекта метробуса. Уже найден потенциальный 

инвестор-концессионер для реализации 

уникального России проекта. Он же сможет стать и 

производителем нового экологичного подвижного 

состава для города: производимая им модель 

троллейбуса Синара-6254 на днях получила 

одобрение типа транспортного средства. Тем 

временем в Ростове-на-Дону сделан ещё один шаг на 

пути к заключению концессионного соглашения по 

развитию трамвайной сети донской столицы. 

27 марта Губернатор Воронежской области 

Александр Гусев сообщил в своём Telegram-канале: 

«Сегодня на заседании президиума 

правительства Воронежской области рассмотрели 

https://t.me/gusev_36
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проект соглашения с компанией «Синара — 

Транспортные машины». Теперь будем 

согласовывать его с нашим потенциальным 

партнёром. 

Ранее мэр Воронежа Вадим Кстенин 

рассказывал, что предприятие может инвестировать 

в городской электротранспорт на условиях 

концессии. Соглашение станет ещё одним шагом в 

сторону партнёрства, которое повысит уровень 

транспортного обслуживания в интересах 

воронежцев.». 

Напомним, почти год назад, 26 апреля 2022 года 

Вадим Кстенин уже в своём Telegram-канале в ходе 

визита делегации Правительства региона в 

Республику Беларусь анонсировал: 

«Кроме того, в перспективе в городе 

планируется создание «метробуса». Он может быть 

реализован на разном подвижном составе, а среди 

продукции Минского автозавода есть и троллейбусы 

с увеличенным автономным ходом, и автобусы особо 

большого класса.» 

До этого губернатор региона, также в Telegram-

канале, 21 апреля 2022 года объяснял: 

«Метробус или лёгкий рельсовый транспорт? 

Сегодня Российский дорожный научно-

исследовательский институт представил несколько 

вариантов организации системы магистрального 

пассажирского транспорта в Воронеже. 

Если говорить о безрельсовой системе BRT 

(автобус и троллейбус) — этот вариант не требует 

высокого уровня капиталовложений, легче и быстрее 

ввести в эксплуатацию, построить маршрутную 

сесть, расположить остановки и есть еще ряд 

преимуществ. Рельсовая система LRT (трамвай), 

конечно, намного дороже, нужно много вложений в 

инфраструктуру и подвижной состав, тяжелее 

построить маршрутную сеть. 

Поручил приступить к проектированию 

транспортной инфраструктуры для метробуса. Для 

внедрения этой системы потребуется выполнить 

реконструкцию некоторых перекрестков, 

обустроить выделенные полосы для движения и 

сделать посадочные платформы. Нам предлагают 

делать это в три этапа. Приступать к началу 

строительства основной транспортной магистрали 

https://t.me/vadim_kstenin
https://t.me/gusev_36
https://t.me/gusev_36
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будем после запуска дублера Московского 

проспекта.» 

Таким образом, проект «Воронежский 

метробус», о котором TR.ru — Транспорт в России 

подробно рассказывал в интервью с одним из 

разработчиков проекта — Владимиром Пащенко, 

руководителем Центра развития городских 

транспортных систем Академии интеллектуальных 

транспортных систем в Российском университете 

транспорта (РУТ (МИИТ)), становится ещё ближе к 

реализации. На электротягу предлагается перевести 

основные городские маршруты, для чего 

предложено использовать троллейбусы большого и 

особо большого класса, в том числе с увеличенным 

автономным ходом. При идеальной реализации 

проекта 39% транспортной работы в Воронеже 

сможет осуществляться электротранспортом. В 

большинстве городов России доля 

электротранспорта в транспортном обслуживании 

составляет менее 10%. 

Упомянутые руководителем региона 

согласования, по всей видимости, означают начало 

шестимесячного периода, в течение которого в 

соответствии с действующим законодательством 

стороны должны прийти к улучшенному и 

детализированному варианту соглашения, 

устраивающему обе стороны (так называемое 

«соглашение на иных условиях»), которое позволит 

перейти к следующим этапам по пути к заключению 

соглашения. Далее предварительно одобренный 

проект соглашения должен пройти 45-дневный 

период приёма альтернативных заявок от других 

претендентов на реализацию инфраструктурного 

проекта. После этого либо должен последовать 

конкурс среди всех заявившихся участников, либо, 

при их отсутствии концессионное соглашение может 

быть заключено с инициатором соглашения. 

Детали проекта, в том числе, насколько 

предложение потенциального концессионера 

увязывается с реализацией планов по строительству 

необходимой линейной дорожной инфраструктуры 

для метробуса, а не просто комплексной 

модернизацией городского троллейбусного 

хозяйства, пока не раскрываются. 

В начале марта ранее мэр Воронежа на конкурсе 

на пост главы города сообщил, что вложения 

https://tr.ru/articles/4559-metrobus-pomozhet-vozrozhdeniyu-elektrotransporta-voronezha-kompleksnyy-podhod-k
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потенциального концессионера, «Группы Синара», в 

создание воронежского метробуса могут составить 8 

млрд руб. При этом «Воронежпассажиртранс» 

останется главным перевозчиком в городе. 

Планируемая первая линия метробуса может 

связать главный корпус ВГУ и Северный микрорайон 

Воронежа. Параллельно с проектированием 

инфраструктуры метробуса будет строиться дублёр 

Московского проспекта, сооружение которого 

рассчитывают закончить к 2024 году. 

 

 

 

Москва: 

В Москве реконструируют 

трамвайное депо имени 

Баумана, а 30 стрелочных 

переводов поумнеют 

 

 Согласован проект реконструкции трамвайного 

депо имени Н.Э. Баумана в районе Ростокино на 

северо-востоке столицы, сообщил заместитель мэра 

Москвы по вопросам градостроительной политики и 

строительства Андрей Бочкарёв. 

«Здесь построят здание администрации и 

несколько корпусов, в числе которых физкультурно-

оздоровительный. В составе последнего 

запроектирован блок для тренировочных и 

оздоровительных занятий, тренажерный зал, зоны 

отдыха и приема пищи», – сказал Андрей Бочкарёв. 

Заммэра отметил, что строители также 

приведут в порядок и модернизируют 

существующие строения. 

«В помещениях выполнят отделку с учетом их 

функционального назначения. После реконструкции 

там будут выполнять техническое обслуживание и 

мелкий ремонт трамваев нового поколения. Также 

работы предусмотрены в зданиях главного 

распределительного щита и электрического 

распределительного пункта», – пояснила 

председатель Москомэкспертизы Анна Яковлева. 

По ее словам, проект включает мероприятия, 

направленные на обновление трамвайных путей и 

переустройство инженерных сетей. 

«Затем проведут комплексное благоустройство 

территории: устройство проездов, площадок, 

дорожно-тропиночной сети и отмосток. Также будут 

разбиты газоны, высажены деревья и кустарники», – 

уточнила Яковлева.  

Также стало известно, что в этом году будет 

переоборудовано 30 стрелочных переводов. В 

будущем направление движения вагона будет 

меняться автоматически без участия водителя. 
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Сегодня водители переводят стрелку с помощью 

кнопки в кабине — через контакты на проводах — и 

визуально определяют ее положение. А в непогоду и 

особенно зимой им часто приходится делать это 

вручную, чтобы обеспечить безопасность. 

Последние два года мы успешно испытывали 

работу новой системы — оборудование трамвая 

через радиоканал передаёт информацию о номере 

маршрута и автоматически переключает стрелку. 

Водитель видит положение ближайшей стрелки на 

мониторе в кабине. «Умная» система включает в себя 

также электрообогрев стрелочных переводов, что 

обеспечит их надёжную работу даже в самую 

снежную зиму. 

Благодаря модернизации инфраструктуры 

трамваи будут двигаться быстрее, а поездки станут 

ещё безопаснее. В будущем планируем 

модернизировать и саму конструкцию стрелочных 

переводов. 

"По задаче Мэра Москвы С. Собянина мы 

продолжаем делать трамвайную инфраструктуру 

города надежнее и безопаснее. В 2022 году 

метрополитен заключил контракт на поставку 30 

шкафов управления автоматизированными 

трамвайными стрелками. Установим их в течение 

2023 года, сейчас определяем места для размещения. 

В будущем водители трамваев не будут отвлекаться 

от дороги — переключение стрелочного перевода 

будет происходить автоматически. До конца 2025 

года планируем постепенно обеспечить все стрелки 

«умной» системой управления. Это один из важных 

шагов в направлении модернизации всей 

трамвайной инфраструктуры, что позволит 

трамваям ехать быстрее и сделает движение еще 

безопаснее. Мы поддерживаем отечественное 

машиностроение и внедряем только самые 

современные технологии российских 

производителей", — Максим Ликсутов. 
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Санкт-Петербург: 

Более 100 новых 

троллейбусов появится в 

Петербурге в течение трёх 

лет 

 

 В результате транспортного обновления средний 

возраст троллейбусов к концу 2023 года составит 4 

года, а возраст трамваев — 17 лет. 

На улицах Петербурга появится более сотни 

новых троллейбусов. Об этом сообщает комитет по 

транспорту города на Неве. 

Из этого числа 79 будут большого класса, а ещё 

около 30 — с увеличенным автономным ходом. 

Поставки будут вестись на протяжении трёх лет: 39 

троллейбусов в октябре—ноябре 2023 года, 19 — в 

2024 году и 58 — в 2025. 

Весь новый транспорт будет низкопольным и 

оснащён системой контроля состояния водителя и 

круговым обзором. Всё это сделано для того, чтобы 

петербуржцы чувствовали себя в безопасности на 

дорогах. 

На данный момент в городе уже появилось более 

150 и около 70 новых троллейбусов и трамваев 

соответственно. В результате транспортного 

обновления средний возраст троллейбусов к концу 

2023 года составит 4 года, а возраст трамваев — 17 лет. 

 

 

Пенза: 

Пензенцам озвучили 

стоимость 4 

дополнительных 

троллейбусов 

 

 Жители Пензы продолжают ожидать 

обещанных новых троллейбусов, всего их закупили 

90 штук. Выяснилось, что помимо этого для города 

решили приобрести еще машины. 

При заключении договора на покупку 90 

троллейбусов получилась экономия в 202,5 млн 

рублей. Эти деньги намереваются направить на 

покупку еще четырех рогатых машин. Об этом 

сообщает «ПензаИнформ» со ссылкой на министра 

цифрового развития, транспорта и связи области 

Сергея Балакина. 

По словам министра 100,5 млн рублей затратят 

на покупку самих троллейбусов, 102 млн рублей – на 

проведение технологического присоединения к 

инженерным сетям строящихся объектов 

транспортной инфраструктуры. 

Напомним, первые 3 машины из новой 

поставки должны были завезти в областной центр 

еще в начале 2023 года, однако что-то пошло не так, 

и сроки поставки стали регулярно переносить. 

Сначала их сдвинули на начало февраля, в марте 

горожанам пообещали привезти 5 троллейбусов. 28 

марта в городе заметили как минимум один новый 

троллейбус. 

https://stolica58.ru/news/obcshestvo/v-penze-do-konca-sentyabrya-budut-hodit-90-trollejbusov-s-avtonomnym-hodom
https://stolica58.ru/news/obcshestvo/zhitelyam-penzy-obyasnili-pochemu-v-gorode-tak-i-ne-poyavilis-novye-trollejbusy
https://stolica58.ru/news/obcshestvo/zhitelyam-penzy-obyasnili-pochemu-v-gorode-tak-i-ne-poyavilis-novye-trollejbusy
https://stolica58.ru/news/obcshestvo/v-penze-vnov-perenesli-datu-postavki-novyh-trollejbusov
https://stolica58.ru/news/obcshestvo/dozhdalis-v-penzu-pribyli-obecshannye-novye-trollejbusy
https://stolica58.ru/news/obcshestvo/dozhdalis-v-penzu-pribyli-obecshannye-novye-trollejbusy
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Чувашская республика: 

В Чувашии заработает 

государственный 

автоперевозчик 

 

 

 Государственный автоперевозчик начнет 

работать в апреле в Чувашской Республике, 

сообщает пресс-служба регионального 

министерства транспорта. 

На реализацию национального проекта 

«Безопасные качественные дороги» в 2023 году будет 

направлено свыше 4 млрд руб. Одним из главных 

показателей на 2023 года объявлено снижение 

смертности при ДТП. Для этого в 2023 году решили 

удвоить финансирование инженерных мероприятий 

— с 444 млн руб. до 850 млн руб. 

В 2023 году предполагается провести 

«большую работу по трансформации пассажирских 

перевозок общественным транспортом», в первую 

очередь между Чебоксарами и Новочебоксарском. 

В апреле будет запущен государственный 

перевозчик, между Чебоксарами и 

Новочебоксарском появятся два троллейбусных 

маршрута. Правительство региона занялось 

покупкой 21 троллейбуса на средства регионального 

бюджета и еще 132 — на заемные средства. 

 

 

Томск: 

Поездки в трамваях по 

затопленным рельсам 

беспокоят жителей 

 

 Томичи обратили внимание на трамвайные 

рельсы, практически полностью утопающие в талой 

воде. В телеграм-канале “Город не бесит” горожане 

задались вопросом, насколько быстро разрушится 

полотно и сами вагоны, буквально плывущие по 

волнам. Местные жители подчеркнули, что 

пешеходам приходится ходить по небезопасному 

маршруту. 

Городу предложили сначала решить проблему с 

рельсами, а затем приобретать новый общественный 

транспорт. Иначе трамваи быстро придут в 

негодность после поездок на по разбитым путям. 

В комментариях отметили проблемы на участке 

по улице Кошевого. Летом 2022 года там 

ремонтировали рельсы. Спустя несколько месяцев 

уже заметно проседание стыков в местах починки. 

Напротив дома по улице Лебедева дом 78 вода бежит 

через пути с одной стороны дороги на другую и 

оказывается на переулке Жуковского. Глубокие лужи 

заметили и возле Лебедева, 97/1. 

“На участке от Олега Кошевого до Чкалова 

перепад по высоте около девяти метров. Могли бы 

предусмотреть отвод воды чтобы не вымывало 

балласт”, - написали в комментариях. 
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Горожане недоумевают, безопасно ли 

электротранспорту передвигаться через лужи и 

находиться пешеходам в непосредственной 

близости. 

 

 

Верхняя Пышма: 

Трамвайное депо для 

Верхнепышминского 

трамвая обрело реальные 

очертания 

 

 Больше полугода между Екатеринбургом и 

Верхней Пышмой катаются суперсовременные 

«Львята», а собственного депо у них до сих пор нет. 

Первый камень заложили еще в 2021 году, обещав 

открыть объект в 2022 году. Но проект депо не сразу 

прошел экспертизу, стройка затянулась. На время 

верхнепышминские вагоны «приютили» в Северном 

трамвайном депо на проспекте Космонавтов. 

Сейчас готовность в Верхней Пышме — 

примерно 50%. Строители заверили, что в 2023 году 

долгожданный объект точно сдадут в эксплуатацию.  

Участок земли под депо выбрали совсем рядом с 

веткой. Вот только территория оказалась с суровым 

характером из-за особенностей местного грунта. 

— Попался прочный скальный грунт, что 

добавило хлопот. Уже выполнена полностью 

планировка участка, ведется сооружение подпорной 

стены, потому что рельеф строительной площадки 

оказался с большим уклоном. Перепад высот от 15 до 

18 метров! Подпорную стену сделали из свай, 

забитых в грунт на 13 метров. «Такую скалу надо 

держать!» — говорят строители. 

В большом комплексе, здание которого уже 

возведено, разместятся технические и 

административно-бытовые помещения. 

Производственный корпус будет включать участки 

для ежедневного обслуживания и ремонта трамваев. 

А также — мойку, помещение зарядки 

электрокаров-погрузчиков, медпункт и комнату 

отдыха. 

У депо для «Львят» будет собственная котельная, 

трансформаторная и тяговая подстанции. 

Работать в депо будет около 100 специалистов, 

сейчас ведется их набор. А часть людей уже работают 

в Северном депо, и после окончания стройки 

перейдут работать в Верхнюю Пышму. 

— Это колоссально упростит работу, — говорят 

на предприятии «Верхнепышминский трамвай». — 

Сегодня вагоны обслуживаются в Северном депо 

Екатеринбурга, требуется время, чтобы трамваи 

добрались до ветки. То есть для обслуживания 

https://www.e1.ru/text/transport/2023/03/13/72122360/
https://www.e1.ru/text/transport/2023/03/13/72122360/
https://www.e1.ru/text/transport/2021/09/15/70135904/
https://www.e1.ru/text/transport/2022/07/27/71517866/
https://www.e1.ru/text/transport/2022/07/27/71517866/
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вагонов необходим перепробег до 8 километров. 

Когда у «Львят» будет свое депо, расположенное на 

границе городов, это сильно упростит работу по 

обслуживанию транспорта. 

Сейчас на площадке вовсю ведется укладка 

путей. Их протяженность в депо составит более двух 

километров. Уже проложены инженерные сети: 

отопление и водоснабжение, бытовая канализация и 

ливневка. 

Площадь застраиваемого участка составляет 

более 2 гектар. Депо строят с большим резервом — в 

нем смогут обслуживать до 25 трамваев. А на ветке 

между Екатеринбургом и Верхней Пышмой пока 

курсирует только 11 вагонов. Но кто знает, возможно, 

в будущем линию продлят, например до 

Среднеуральска. Чиновники уже высказывались о 

таких планах. 

Напомним, что междугородняя трамвайная 

линия между городами Екатеринбург и Верхняя 

Пышма была запущена 31 августа. За первые 

полгода работы новые трамваи «Львенок» перевезли 

около 550 тысяч пассажиров. 

 

 

Усть-Каменогорск: 

Почему нельзя решить 

разом все "трамвайные" 

проблемы в Усть-

Каменогорске? 

 

 Об этом подробно рассказал руководитель 

Транспортной компании Михаил Чайка, который 

написал пост, где подробно разложил ответ на 

вопрос, который ему постоянно задают 

комментаторы. 

Почему в полуразваленной системе городского 

электротранспорта не получится заменить сначала 

все рельсы, а потом купить все новые вагоны? Зачем 

покупать вагоны, пока не сделан ремонт? Почему бы 

сначала не отремонтировать все пути? 

- Чтобы избавиться от сходов, ограничения 

скорости, шума и вибрации на всех путях, нужно 

провести масштабные капремонты. А это задача 

архисложная, - отвечает Михаил Чайка. - Поиск 

финансирования, проекты, госэкспертиза, 

подрядчики, внедрение современных технологий - 

на это уйдет до 7 лет для среднего города с 80% 

износом. 

Если ждать, пока пути станут приемлемыми - 

можно дождаться закрытия всей системы в 

принципе. 

Без обновления вагонов мы теряем водителей, а 

новых привлечь не сможем. По стране дефицит 

https://www.e1.ru/text/transport/2021/01/18/69705046/
https://www.e1.ru/text/transport/2021/01/18/69705046/
https://www.e1.ru/text/transport/2022/08/31/71614949/
https://www.e1.ru/text/transport/2022/08/31/71614949/
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водителей городского электрического транспорта 

составляет около 40%. Большинство водителей 

предпенсионного и пенсионного возраста и скоро 

закончат работать. Обучать водителей на курсах, 

включая стажировку на пассажирском вагоне 6 

месяцев, долго и трудоемко. Молодежь не придет 

работать на древних и постоянно ломающихся 

вагонах, а это значит сокращение выпуска, долгое 

ожидание пассажирами трамваев и закрытие 

маршрутов одного за другим. 

Вагоны не купить разом за 1-2 года, все заводы 

соседних стран загружены на 2-3 года объемами 

производства, стоимость вагонов растет с каждым 

годом. Отложенная покупка на 5-7 лет может 

привести к переплате до 100% и более. 

Переобучать персонал эксплуатации и 

обслуживанию новой техники нужно постепенно и 

планомерно. Найти финансирование одномоментно 

на обновление всех трамваев практически нереально. 

Даже если одномоментно купить все трамваи, через 

25 лет они начнут выбывать разом, и снова 

потребуются большие вливания. 

Стоит отметить, что функционирование 

городского трамвайного хозяйства не оставляет 

жителей равнодушными. Это тема постоянных 

обсуждений и предложений. И, конечно, 

устькаменогорцы всегда замечают любые 

изменения, оценивают ремонт и новшества. Трамвай 

продолжает оставаться важным и по-настоящему 

народным транспортом в городе. 

 

 

Казань: 

Запуск общественного 

проекта «Добролента» 

 В выходные творческая группа "Пятая Стихия" 

при участии МУП «Метроэлектротранс» запустила 

общественный проект «Добролента». Идея данной 

инициативы – дополнить городской общественный 

транспорт цветными петлями безопасности на 

поручни с поддерживающими надписями: 

«Мечтай», «Улыбнись», «Ты можешь все» и так далее. 

Самым крупным городом, принявшим участие в 

проекте, стала Казань, где участники проекта менее 

чем за сутки разместили 1320 лент в трамваях и 

троллейбусах МУП «Метроэлектротранса». Всего 

было охвачено 70 трамваев и 62 троллейбуса. Цель 

проекта — подарить жителям Казани хорошее 

настроение, оказать поддержку, сделать город и мир 

добрее, рассказывают организаторы. Специально 
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для Казани были подготовлены надписи как на 

русском, так и на татарском языках, в том числи 

фраза "Казань любит тебя". Творческая группа 

потратила на создание концепции проекта и 

реализацию ленточек 3 недели. Из 146 

мотивационных надписей выбрали 11 наиболее 

ярких. К сведению, доброленты способны 

выдерживать до 184 кг. Данный инициатива - 

результат командной работы активистов, которые 

придумали и реализовали полностью 

некоммерческий проект, собрав спонсоров только 

лишь рассказывая о своей идее. В воскресенье акция 

«Добролента» прошла в трёх городах России: 

Казани, Иванове и в аэропорту Пулково города 

Санкт-Петербурга. Именно в Северной столице 

зародилась идея проекта. 

 

 

 

Новокузнецк:  

В Уфе начали собирать 

завершающую партию 

троллейбусов для 

Новокузнецка 

 Глава Новокузнецка Сергей Кузнецов сообщил у 

себя на странице в сети, что в Уфе специалисты 

приступили к сборке завершающей партии 

троллейбусов для Новокузнецка. 

Первые два красных троллейбуса планируют 

отгрузить уже на следующей неделе. Несмотря на 

сложности, которые переживают сейчас многие 

производители техники, Уфимский трамвайно-

троллейбусный завод смог укрепиться на рынке. 

Совместно с ключевым партнёром - белорусским 

заводом МАЗ и дилерский центром ГлавМАЗторг, 

УТТЗ обеспечил производство техники для 

реализации федерального проекта "Чистый воздух" 

нацпроекта «Экология» в Новокузнецке. 

На этой неделе специалисты из Кузбасса 

провели на заводе, уже ставшие традиционными, 

выездные совещания: приёмку машинокомплектов 

и комплектующих, составление и проработку 

графиков сборки и поставки, обсудили 

корректировки в некоторых принципиальных 

моментах сборки. Например, расположение 

навигационно-связных терминалов ГЛОНАСС. 

Всю партию из 8 новых троллейбусов, половина 

из которых с функцией увеличенного автономного 

хода планируют отправить в Новокузнецк до 15 мая. 

Таким образом, 42 из 45 троллейбусов в парке МТТП 

будут заменены на новые. 
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Ростов-на-Дону: 

Концессионное 

соглашение на 

реконструкцию и 

эксплуатацию трамвая 

подписано 

 

 Компания «Синара-ГТР» заключила 

соглашение на строительство и эксплуатацию 

трамвайной сети Ростова-на-Дону Подписи под 

документом поставили генеральный директор 

«Синара-ГТР – Ростов-на-Дону» Сергей Якушев, 

глава администрации города Ростова-на-Дону 

Алексей Логвиненко и губернатор Ростовской 

области Василий Голубев. Параметры проекта: - 119 

км трамвайных путей (в т.ч. 75,3 км «с нуля», 43,7 км 

будут реконструированы), - 2 депо, - 21 тяговая 

подстанция (6 новых, 15 модернизированных), - 106 

скоростных полностью низкопольных трамваев (в 

т.ч. 76 новых трехсекционных). Проект будет 

реализован в 2023–2028 годах, сумма требуемых 

инвестиций – 61 млрд рублей, в том числе 41 млрд на 

инфраструктуру и 14,63 млрд для обновления 

трамваев. При этом внебюджетные средства, 

необходимые для реализации проекта, исчисляются 

29,5 млрд рублей, из которых 8 млрд рублей – 

собственные инвестиции концессионера. Программа 

строительства и модернизации будет реализована в 

4 этапа, наглядно представленные на схеме. 

Первые линии скоростного трамвая пройдут в 

Левенцовке по улице Ерёменко.  

Губернатор Василий Голубев сообщил о том, что 

строительство линий скоростного трамвая в городе 

начнётся уже в апреле. На первом этапе создания 

новой транспортной сети будут построены 9 

километров путей в Левенцовке.  

«Мы надеемся, что до 10 апреля документы 

выйдут из государственной экспертизы. В апреле мы 

должны приступить к строительству, 

подготовительные работы уже начались», — сказал 

губернатор.  
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Екатеринбург: 

В город доставили новые 

троллейбусы из 

Белоруссии 

 

 В Екатеринбург прибыли первые два 

троллейбуса из полсотни обещанных жителям 

уральской столицы. Новая техника прибыла из 

Белоруссии, хотя ранее сообщалось, что поставки 

троллейбусов существенно задержатся из-за 

технических проблем на производстве. 

Как отмечает мэр города Алексей Орлов, два 

новых троллейбуса намного комфортнее, чем их 

предшественники. 

- В последний раз столица Среднего Урала 

получала новые троллейбусы более десяти лет назад. 

Сегодня к нам поступает пополнение 

принципиально нового технического уровня, 

которое обеспечит пассажирам высочайший 

комфорт, - уточняет глава Екатеринбурга. 

Оба низкополых экземпляра прибыли в 

Екатеринбург с минского завода «Белкоммунмаш». 

Они оснащены пандусом для маломобильных 

пассажиров. В салоне есть кондиционер и USB-

зарядки. 

- Удлиненный автономный ход позволит новым 

моделям ездить даже по тем участкам, где нет 

контактной сети, - говорит Алексей Орлов у себя в 

Telegram-канале. 

Новые троллейбусы пустят в Академический, в 

жилой комплекс «Университетский» во Втузгородке, 

до больницы № 7. Также современные машины 

выйдут на старейший троллейбусный маршрут в 

городе Химмаш – ж/д вокзал. 

Точная дата, когда оба только что прибывших 

троллейбуса выйдут на городские улицы, на данный 

момент неизвестна. Как уточнили в мэрии 

Екатеринбурга, сначала предстоит обкатка без 

пассажиров. 

Ранее было известно, что на закупку всех 50 

троллейбусов выделили 1 435 500 000 рублей, всю 

партию транспортных средств должны были 

доставить до 1 ноября 2023 года. Новые троллейбусы 

планировали выпустить на четыре городских 

маршрута: 4, 37, 1 и 14. 

О том, что белорусские троллейбусы придут с 

опозданием, сказано в конце февраля. На минское 

предприятие не поступили вовремя импортные 

комплектующие. 
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Минск: 

Делегация из Шри-Ланки 

посетила BKM HOLDING 

 

 Шри-ланкийская делегация во главе с 

Министром транспорта и развития магистралей 

Бандуло Гунаварденой посетила BKM HOLDING. 

Генеральный директор Тарас Мурог ознакомил 

представителей делегации с процессом 

производства и выпускаемой продукцией, после 

чего прошли переговоры о возможности 

налаживания поставок праворульных электробусов 

BKM HOLDING для городов Шри-Ланки.  

Как пояснил во время переговоров Бандула 

Гунавардана, его страна решила отказаться от 

использования дизельных двигателей, такой 

транспорт теперь не будут ввозить в страну. Шри-

Ланка хочет сохранить природу острова, поэтому 

решила активнее развивать зеленую экономику. В 

Беларуси министр транспорта и развития 

магистралей Шри-Ланки высказал 

заинтересованность в поставках белорусского 

электротранспорта, дорожной техники. 

"Были достигнуты договоренности о 

сотрудничестве в отраслях транспортного 

производства, планируется подписание договоров 

между соответствующими ведомствами двух стран", 

- рассказал корреспонденту БЕЛТА почетный консул 

Шри-Ланки в Минске Дмитрий Рузанов. 

Программа визита также предусматривает 

переговоры в Национальном центре маркетинга и 

конъюнктуры цен и Министерстве транспорта и 

коммуникаций, посещение делегацией Шри-Ланки 

Белорусского государственного университета 

транспорта в Гомеле, где планируется подписание 

договоров о сотрудничестве между белорусским и 

ланкийским транспортным университетами. 

В состав делегации также вошли Чрезвычайный 

и Полномочный Посол в России и Беларуси по 

совместительству Джанита Абейвикрема Лиянаге и 

Почетный консул Шри-Ланки в Республике Беларусь 

Дмитрий Рузанов. 
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Нижний Новгород: 

Лидер комплексного 

развития 

электротранспорта 

 

 Нижегородская область примеряет на себя 

новое лидерское качество — в развитии 

общественного электротранспорта. Большинство 

проектов реализуется благодаря федеральной 

бюджетной поддержке — регион готовит 

проработанные заявки и умеет быстро их 

корректировать, отмечают эксперты. 

Меньше недели назад, 26 марта, на самый 

популярный трамвайный маршрут Нижнего 

Новгорода, городское кольцо, вышли два новых 

вагона. Еще один такой трамвай за месяц до этого 

начал работу в Автозаводском районе. «Сейчас еще 

четыре вагона проходят пусконаладочные работы, 

после обкатки также выйдут на пассажирские 

линии», — сообщил губернатор Нижегородской 

области Глеб Никитин. 

Подвижной состав «Нижегородэлектротранса» 

давно требовал обновления — парк изношен на 80%. 

Сейчас в трех городских депо 290 трамваев, после 

полного обновления их будет 240, в том числе 170 

новых и около 70 вагонов, еще не выработавших 

ресурс. 

Новые вагоны поставляет российско-

белорусская компания «Нижэкотранс», созданная на 

базе ООО «Фоксбас» в Ворсме Нижегородской 

области, которое до санкций собирало автобусы на 

шасси итальянской Iveco, свернувшей бизнес в 

России. С российской стороны кроме самого 

«Фоксбаса» в капитал вошло ООО «Экологические 

проекты», с белорусской — BKM Holding (бывший 

«Белкоммунмаш») и ООО «АМБ-Инжиниринг». 

Стороны быстро нашли общий язык: в мае в Минске 

подписали соглашение о сотрудничестве, в сентябре 

начались работы в Ворсме, а в декабре выпустили 

первый серийный образец. Трамваи назвали 

«МиНин», обыграв таким образом минско-

нижегородское партнерство. 

Закупка новых вагонов — часть масштабной 

программы модернизации трамвайного парка и 

инфраструктуры, стартовавшей в регионе в сентябре 

прошлого года. Ее реализует ООО «Экологические 

проекты» (управляется Корпорацией развития 

региона), с которым правительство области 

подписало концессионное соглашение. Документ 

рассчитан на 25 лет и предполагает перекладку 150 

км трамвайных путей, закупку 170 новых 
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трамвайных вагонов, ремонт 15 тяговых подстанций 

и трех трамвайных депо. Инвестиции в проект 

превышают 50 млрд руб.  

«Масштабная модернизация 

электротранспорта, требующая многомиллиардных 

расходов, реализуется в регионе при федеральной 

господдержке — Нижегородская область, благодаря 

своей инициативности и качественно 

подготовленным заявкам, получает финансирование 

и, что не менее важно, быстро переходит к 

реализации проектов», — говорит депутат думы 

Нижнего Новгорода, член комиссии по транспорту 

и дорожному хозяйству Мария Кузнецова. 

Поставка ворсменских трамваев — не 

единственный случай в нижегородской практике, 

когда регион первым в стране начинает 

эксплуатацию транспорта своего же производства. В 

2020 году на форуме ЦИПР в Нижнем Новгороде 

Горьковский автозавод представил первый 

российский легкий коммерческий электромобиль — 

GAZelle e-NN. А в июле 2021 года пассажирские 

версии этих машин, рассчитанные на 17 человек, 

вышли на первый маршрут в Нижнем — от станции 

метро Парк Культуры до аэропорта. Запас хода 

электробусов — 120 км, батареи заряжаются до 80% 

емкости за 30 минут. С учетом частых остановок 

маршрутки производитель предусмотрел так 

называемый режим рекуперации: когда батареи 

подзаряжаются в момент торможения электробуса. 

В этом году электромобили пополнили парк 

нижегородских такси. Близкая «Роснано» компания 

«Оператор электродвижения» структурировала 

сделки по закупке перевозчиками 180 

электромобилей Evolute, которые выпускает 

липецкий завод «Моторинвест» на базе китайского 

автомобиля Dongfeng. С января они выходят на 

маршруты «Яндекс.Такси» по тарифам «комфорт» и 

«комфорт плюс». До конца года количество 

электрокаров планируется увеличить до 280. 

Зарядная инфраструктура строилась параллельно: 

«Оператор электродвижения» установил в регионе 

44 зарядные станции. 

Общая стоимость проекта по организации 

электротакси составила 750 млн руб., из которых 100 

млн руб. — государственное финансирование. 

Губернатор Глеб Никитин пояснил, что это 
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партнерство — еще один пример успешного участия 

Нижегородской области в программах поддержки 

регионов, которые предполагают субсидирование за 

счет федерального бюджета строительства зарядной 

инфраструктуры и закупки электромобилей по 

линии Минпромторга РФ: «На эти автомобили как 

раз предоставляется скидка, и достаточно ощутимая. 

Мы, по сути, впервые в стране запускаем целую 

отрасль электродвижения». 

Новая перспективная страница истории 

нижегородского электротранспорта — электробусы 

большого класса. По программе развития 

городского электротранспорта федеральные власти 

готовы компенсировать регионам не менее 95% 

стоимости таких машин, и Нижегородская область 

планирует претендовать на эту поддержку. Как 

сообщил „Ъ-Приволжье“ директор ГКУ НО «Центр 

развития транспортных систем» Артем Бафанов, с 

соответствующей заявкой регион обратился в 

Минтранс РФ. Ее параметры пока не раскрываются. 

«Электробусы не привязаны к контактной сети и 

более мобильны, — объясняет интерес руководитель 

ЦРТС. — Это удобно, если, например, по 

объективным обстоятельствам требуется перекрыть 

дорожную сеть и, соответственно, оперативно 

поменять маршруты движения общественного 

транспорта. У классического троллейбуса такой 

возможности нет. Яркий пример — троллейбус №31. 

При закрытии улицы Горького из-за строительства 

метро пришлось этот маршрут сократить, а был бы 

на нем электробус, его можно было бы 

перенаправить по Белинке и потом вывести на 

площадь Минина». Кроме того, в нижегородском 

правительстве указывают, что электробусы 

значительно тише и экологичнее автобусов, а 

суммарные эксплуатационные затраты у них на 10% 

ниже, чем у троллейбуса. 
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Краснодар: 

В Краснодаре намерены 

проложить свыше 70 км 

трамвайных линий до 2027 

года 

 

 Более 70 км новых трамвайных линий проложат 

по федеральной программе в Краснодаре до 2027 

года. Об этом сообщили в пресс-службе 

администрации Краснодарского края. 

"Заместитель председателя Правительства 

России [Дмитрий Григоренко] и губернатор Кубани 

[Вениамин Кондратьев] провели совещание по 

реализации программы наземного электрического 

транспорта в краевой столице. Губернатор Кубани 

отметил, что до 2027 года в Краснодаре проложат 

более 70 км новых линий, закупят свыше 100 

трамваев и построят депо", - говорится в сообщении. 

Реконструкция и строительство новых 

трамвайных путей пройдут по федеральному 

проекту развития городского электротранспорта. К 

работам приступят в ближайшее время. По 

программе в планах также закупка трамваев и запуск 

электробусов. Проект развития городского 

электротранспорта в Краснодаре включает две 

концессии по строительству новых трамвайных 

путей и сопутствующей инфраструктуры в западной 

и восточной частях города. 

Ранее новую ветку трамвая, первую за последние 

20 лет, запустили в Краснодаре. Длина новой линии 

составляет около 4 км, на ней расположены четыре 

остановки. 

В 2018 году Краснодар признали городом-

миллионником, сюда ежегодно переезжают тысячи 

человек, поэтому число машин растет, а пробки все 

чаще достигают 9-10 баллов. По предварительным 

данным переписи населения 2021 года, в городе 

проживают 1,7 млн человек. 

Местные власти принимают меры по снижению 

загруженности дорог, строят развязки, населению 

предлагают больше пользоваться общественным 

транспортом. Однако при активной застройке 

города трамвайные линии ранее не прокладывались. 

Жители микрорайонов по улице Московской 

собирали подписи, чтобы по направлению в эту 

часть города проложили трамвайную линию.  
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Краснодар: 

В город продолжают 

поступать троллейбусы с 

увеличенным автономным 

ходом 

 

 Глава города Евгений Наумов посетил Западное 

трамвайное депо, чтобы оценить общественный 

транспорт. 

— Новый транспорт можно описать двумя 

словами: достойно и современно. Соответствует всем 

требованиям, которые необходимы для наших 

жителей, 

— сообщил мэр Краснодара. 

Троллейбус оснащен современными системами. 

Для маломобильных пассажиров предусмотрели 

зарядку для инвалидных электроколясок. По словам 

директора МУП «КТТУ» Александра Грачева, еще 

одна особенность транспорта — система адресных 

дверей, при которой граждане могут самостоятельно 

открывать двери нажатием на кнопку. Это сохранит 

нужную температуру в салоне. 

Также троллейбус имеет в запасе 20 км 

автономного хода, оснащен несколькими 

видеокамерами для безопасности пассажиров и 

удобства водителей. В ближайшее время доставят 

еще 18 единиц транспорта. Все они выйдут на 

маршрут №4, который продлят до Немецкой 

деревни. 

До конца лета 2023 года в Краснодар придут еще 

40 машин. Всего из 60 троллейбусов 38 будут с 

увеличенным запасом автономного хода. 

Ранее «Краснодарские известия» писали, что 20 

марта поступил первый троллейбус из 60 

запланированных на текущий год. 

 

Верхняя Пышма: 

В "Верхнепышминском 

трамвае" приступает к 

работе  служба контроля 

оплаты проезда 

 

 

 Начиная с 1 апреля в трамвае маршрутом 

"Екатеринбург – Верхняя Пышма" начнут ловить 

"зайцев". Для этого на транспорте будет работать 

служба контроля оплаты проезда. Как сообщили в 

пресс-службе ООО "Верхнепышминский трамвай", у 

пассажиров будут проверять карту, которой была 

оплачена поездка. 

"Система контроля оплаты проезда запускается 

в тестовом режиме. Главная задача таких проверок – 

дисциплинировать пассажиров, привить культуру 

самостоятельной оплаты проезда сразу при входе в 

салон и в результате снизить число безбилетников", 

– отметил генеральный директор ООО 

"Верхнепышминский трамвай" Максим Коготков. 

В случае, если пассажир решил прокатиться 

"зайцем", с ним будет проведена разъяснительная 

беседа. После этого контролер предложит оплатить 

https://ki-news.ru/news/v-krasnodar-postupil-pervyj-iz-60-trollejbusov-zaplanirovannyh-na-2023-god/
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проезд безналичным способом или покинуть 

общественный транспорт. 

Напомним, что салон трамвая оборудован 

специальными датчиками учета пассажиропотока, 

который фиксирует количество вошедших в 

транспорт пассажиров и число оплативших проезд. 

После этого система в автоматическом режиме 

создает заказ-наряд на проведение проверки в 

мобильном приложении контролера. 

Оплатить проезд можно банковской картой 

МИР, Visa, Mastercard, электронной транспортной 

картой "ЕКАРТА" и Единой социальной картой. 
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